

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., sábado 26 de Julio de 1913

Nº 464

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 369 — APARTADO 990
NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger, Ale, Limonada, Kola y Zarpaparilla

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

SELECTA

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseara de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malt de Oimutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

LA MANIFESTACION ANTIYANQUISTA

Una opinión completamente personal

Quiero empezar recordando mi actitud en la ciudad de Limón, cuando estando en la Presidencia don Cleto González Víquez, hubo un tiempo en que los trabajadores costarricenses eran tratados con tan poca o peor consideración que a los negros y los cuales declarándose en huelga me nombraron su jefe y representante ante la compañía frutera para que pidiera en nombre de ellos que se les tratara con más consideración y más consideración a los hijos de Costa Rica, mercedores por mil títulos de tenerse en más estima que a los jamacanos, y lo cual se consiguió aunque a costa de mi destitución de un puesto de Gobierno que en mala hora acepté en aquellos tiempos de verdadero bochorno para Costa Rica.

Pues bien, en ese entonces con que era necesaria mi humilde persona para enfrentarme a la poderosa compañía yankee, lo hice con todo gusto y de todo corazón, pues ningún costarricense puede ni debe permitir la opresión del extranjero para con sus hermanos y mucho menos en su mismo país.

Después de lo dicho y en lo que he demostrado no de palabra sino de hecho, el ser enemigo de la imposición yankee, quiero pasar a dar mi opinión sobre la manifestación de desagravio de ayer.

Todos los lectores saben que existe una asociación de prensa en los Estados Unidos, la que como todas las demás, se complace muchas veces para gozar de fama mundial y lucrar mejor de su negocio, el lanzar noticias sensacionales al estilo de algunos de nuestros diarios y luego recoger risueños y satisfechos el pago de su ingenio periodístico.

Pues bien; la Prensa Asociada, ha dado la noticia a su modo de una discusión sobre un protectorado americano para con los países centroamericanos.

La tal noticia ha recorrido con la velocidad del rayo por todas partes y como es natural; encendió la chispa del patriotismo costarricense y a tientas y a locas puesto que las noticias recibidas no son de fuente oficial; se han adelantado a hacer protesta de algo que es seguro que no existe y ha tenido consecuencias que

pueden costarnos caras para con la compañía frutera y algunos ciudadanos americanos.

Es lógico suponer que si las noticias dadas por la Prensa Asociada hubieran sido confirmadas, deber de todo costarricense es el protestar con energía y valor de semejante atentado y que antes que Costa Rica llegara a tomar parte de los países que están bajo el protectorado yankee; antes deberá derramarse la última gota de sangre de los costarricenses todos, pero eso de que por cuanto se da una noticia por medio del cable sin formalidades para creerse, se lance a un pueblo a demostraciones hostiles para con otro país que hasta la hora ha sido amigo, es un proceder propio de jóvenes escolares y no de personas serias que comprendan el daño que esas manifestaciones sin fundamento le traen al país. Hago caso omiso de los extranjeros que poco o nada se fijan o les importa el resultado de esas demostraciones.

Cábeame la satisfacción de haber visto que los Jefes de propaganda del Partido Republicano, basados en razones bien fundadas, impidieron mucho el que la dicha manifestación hubiera sido general, y conste que no es porque en los republicanos no exista ese amor patrio que se pretende demostrar con palabras, puesto que con hechos lo han demostrado siempre, sino porque las cosas que no son bien hechas caen siempre en ridículo.

Y digo que me cabe satisfacción porque como republicano que soy, veo con agrado que este partido dé pruebas inequívocas de orden, respeto, moralidad y patriotismo cuando ello es verdaderamente necesario.

Además, ¿quién no puede suponer que así como hay prensa amarilla no haya partidos amarillos que pretendan con manifestaciones y cables supuestos o estudiados el querer ganar popularidad y ganar adeptos en pago de su ingenio político?

Yo he notado que muy a raíz del del cable de Panamá que tanto explotó un cierto partido, ha venido el otro, ¿no serán hermanos gemelos que quieren explotar más tarde?

De esto nos convenceremos muy pronto.

JUAN CARRANZA G.

Ladridos de los sabuesos

Ayer, a medio día, circuló una hoja injuriosa contra la digna personalidad del Lic. don Máximo Fernández y el Partido Republicano, suscrita por «Un civilista histórico», es decir, por un sayón o sabueso del sátrapa que gobernó durante los últimos ocho años del siglo recién pasado.

Oiga usted, señor civilista: el Lic. don Máximo Fernández ha sido calumniado por sus viles enemigos y si cuatro magistrados anti-fernandistas abolvieron al maniquí don Zenón, el pueblo en su mayoría absolvió al Jefe de la democracia, porque ese pueblo comprendió que la calumnia fue fraguada por los enemigos del Lic. Fernández y no iba contra él sino contra el pueblo a quien han querido desbandar para coquechar en el río revuelto.

Además, señor civilista, el que tiene tejado de vidrio que no arroje piedras al de su vecino, porque si algún en Costa Rica no tiene derecho para lanzarse a la arena política es su Jefe don Rafael Yglesias, quien está condenado por la opinión pública como el liberticida más grande que haya podido experimentar el pueblo costarricense, el más manso

que hay en el mundo entero.

¿Cuál es la ejecutoria que tiene su Jefe? El Ferrocarril al Pacífico? El Teatro Nacional? Pues, amigo mío, ambas obras costaron a este famélico pueblo muchos millones en esos dos elefantes blancos; pues el señor Presidente, en su último mensaje presentado al Congreso, dice que el Ferrocarril al Pacífico no da hasta hoy ni el uno por ciento de lo que esa obra cuesta al país. Entonces, señor civilista histórico, ¿dónde está la tan cacareada fama que usted le da a su Jefe?

Las casas de corrección fueron un verdadero desastre, porque un edificio que apenas contaba con nueve años de construido, no se hubiera derrumbado con los temblores del 13 de abril del año 1910. Luego, todas esas obras de que tanto hacen alarde los civilistas no han sido más que fracasos que cuestan muy caro al pueblo.

Para mí, señor civilista, decir en este tiempo de verdadera libertad «¡Viva Yglesias!», equivale a decir: «¡Mueran la libertad y viva la tiranía!»

UN OBRERO

REPUBLICANO HISTÓRICO

Ecos de Alajuela

¡Y cómo les ardió la hermosa manifestación republicana!

¡Cómo ante el imponente correr de ese caudaloso río azul de patriotismo, han sentido los contrarios el estremecimiento glacial de la derrota! ¡Cómo se dieron a inventar las más infantes suposiciones, para poder explicarse su abrumadora grandeza! Pero todo ha sido envano: el alma popular tiene conciencia de la enormidad imponderable del Partido Republicano y el hermoso río azul de patriotismo sigue valientemente su curso, arrastrando a su paso vigoroso cuanta maleza, verde o roja, se interponga en su marcha triunfal...

Todavía palpitaban en el aire los atronadores vivos al Partido Republicano y a su eximio candidato; todavía se escuchaba el rumor de las legiones victoriosas; todavía los ojos a fuerza de ver azul lo veían todo de color de cielo, cuando la camarilla verde hizo vibrar una nota ridícula y sencilla, enviando a cada republicano y bajo sobre, una hojilla calumniosa en contra de nuestro Jefe. Si se imaginaron los muy cándidos que íbamos a hacer caso de sus farsas y mentiras, armas innobles y corroidas por la envidia, anduvieron demasiado lerdos: debieron haber enviado junto con el pasquín, una fórmula de protesta completamente lista para firmarla, y pasar por obra y gracia de su virtud a sus verdiblandas tiendecillas. ¡Oh las raquíticas ideas de los raquíticos partidarios del pseudo partido agonizante!

rios del pseudo partido agonizante!

Sucede con el Partido Republicano, en contraposición de lo que pasa en los otros, un fenómeno de explicación sencilla y natural: mientras que aquí aumenta cada día el ya incontable número de sus adeptos, éstos ven mermarse rápidamente el siempre ridículo número de los suyos.

La explicación, como decíamos, es natural y sencilla: cada nuevo ciudadano que busca la azul egida de nuestro Partido, es un individuo que convencido de la bondad de sus principios libertarios, y del alto de sus miras democráticas, quiere coadyuvar a su triunfo, sin más interés que el muy noble y santo de ver a la patria querida, por siempre libre de los pulpos que la explotan o de los tiranos que la esclavizan y la vejan. Y como la inmensa mayoría de nuestro pueblo es noble, laboriosa y desinteresada, y como la inmensa mayoría de nuestro pueblo ama ardientemente la libertad, todos vuelan a cobijarse bajo la clámide azul del republicanismo, que les ofrece paz, paz y libertades.

No dudamos, sin embargo, de que haya partidarios del duranismo o del civilismo, que ingenuamente crean en la bondad de su causa y que son sinceros en sus convicciones, pero en cambio hay quienes sean partidarios del doctor Durán, por el placer de oírse llamar *olímpicos*, y envanecerse con esa

creencia; otros, probablemente los más, en vía de especulación lucrativa. Como también se encuentran en el Civilismo algunos elementos apócrifos, que militan allí, famélicos de prebendas, acariciando con ardor sus engañosas esperanzas. Sólo el árbol hermoso del re-

publicanismo lleva todos sus frutos sanos. De los otros penden infinidad, que son como las manzanas del Mar Muerto: en apariencia buenas y rosadas, pero que al tocarlas caen deshechas en ceniza.

EQUIS

AL SIGLO NUEVO
Cigarrillos COQUETAS y LA LEGITIMIDAD
BOMBILLAS Z BOMBILLAS
de fabricación francesa
y filamento estirado de 25 a 500 bujías
A. HERRERO & Co.

La Mejor

¿Quiere Ud. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.
Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.



RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica
Apartado 406.
SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

SEMILLAS

Bajo garantía ofrecemos un buen surtido de Semilla de Hortaliza, que acabamos de recibir, con especialidad Cebollas Luisiana y otras clases
ALMACEN DE GRANOS
TOMAS FERNANDEZ & HERMANO

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE
Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos
DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.
Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.
Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

Bombo a Montandón

Tenemos informes de que la noche del incendio del 23 de los corrientes, ni el señor General Romain ni los Comandantes de Polleña dieron aviso inmediato al primer jefe de la bomba Nox, pues éste lo supo por un particular que le dió aviso por teléfono; inmediatamente se constituyó en su puesto, haciendo funcionar la bomba a las 10 y 30, se localizó el fuego a las 10 y 45, apagándose los escombros a la 1 p. m.; todo esto gracias a la actividad del Jefe de la bomba señor Juan Rafael Rodríguez, que fué el del todo, pues el señor Montandón llegó a última hora; los pipros que *La Información* le dedica corresponden al señor Rodríguez y no al señor Montandón.

UN OBSERVADOR
(De Hoja Obrera)

Se venden

dos coches de llanta de hule y cinco caballos. En la casilla 415 informarán.

De Himeneo

Próximamente contraerá matrimonio nuestro buen amigo y copartidario don Froilán Jiménez con la gentil y simpática señorita Angélica Sánchez.
El matrimonio se efectuará en San Miguel de Santo Domingo. Hacemos votos fervientes por una eterna luna de miel para los jóvenes desposados.

¡Almácigo!

Vendo almácigo de café de primera clase a precios reducidos.
Entenderse con Amado Vega en San Juan de San José.

Lo de la Directiva Central

«La Prensa Libre» publica en su número del 21 de los corrientes un análisis artificioso y falso de nuestra Directiva Central.

En el próximo número de *El Republicano* saldrá la correspondiente aclaración, en la que se pondrán en claro los artimañas de los venci-

LOS RÉPROBOS

Anoche circularon dos hojas, a cual más insolente y procaz, contra el señor Licdo. don Máximo Fernández, actual Presidente del Congreso Constitucional de la República y Jefe de un Partido que, mal que les pese a sus encubiertos detractores, cuenta en sus filas a casi todos los habitantes de Costa Rica.

Son los últimos estertores del grupillo olímpico vencido; son los movimientos convulsivos de la serpiente herida que se revuelca en el fango; son los gritos de rabia de quienes sienten el vacío en torno de ellos, y miran con crispados puños y atenazadas mandíbulas, pasar a lo lejos las ovaciones republicanas de todos los viernes, numerosas, avasalladoras, aplastantes, como la aplanadora de marras y como el tren victorioso que vuela hacia el futuro, tendida al viento la negra cabellera, cruzando montes y salvando abismos!

En el colmo de la rabia, arrojan de sus filas dardos envenenados que se despuntan y rompen en la reluciente coraza del vencedor.

«¡Máximo Fernández—gritan—está vendiendo Costa Rica al oro yankee!» Y verdes de rabia, con la boca llena de espumarajos blancos, lo acribillan a insultos y lo llaman: «¡Réprobo!» «¡Judás!» «¡Pantera!» «¡Mendigo!» etc.

Bien, ¡que ladre la jauría! ¡que gruñá la pira! Sus ladridos y gruñidos forman parte de la sinfonía inmensa, sublime, de aplausos y vítores con que Costa Rica entera saluda a su futuro Gobernante!

Sus bravatas y denuestos, me recuerdan aquellos versos de Santos Chocano:

«Parvada de gorriones quiere en vano
derribar alta torre, y la golpea
con sus menudas alas...»

Ellos, los que nos entregaron atados de pies y manos a los imperialistas del Norte por medio de los tratados de Washington; ellos, los culpables del fallo Loubet, que despojó a Costa Rica de un tercio de su territorio; ellos, los que pretendían vender una faja de nuestro suelo a los Estados Unidos en tiempo de Esquivel—proposición que fué rechazada por el Congreso a moción de los diputados republicanos; ellos, los incensadores de todos los tiranos y verdugos de todos los derechos, son los que ahora, convertidos en jueces, estigmatizan por sí y ante sí a Máximo Fernández, porque ven que para siempre se escapan de sus garras las prebendas ministeriales, los contratos leoninos y los viajecitos a Washington, a París y a Bogotá, y que verdaderos demócratas van a ocupar los muelles sillones donde ellos echaron, en épocas pretéritas, más de un dulce sueño...

Para que rabien, para que patealen y perezcan como el escorpión, envenenados por su propio tósigo, que fijen su mirada en el futuro, y vean atravesar al Licdo. Fernández el patio del Congreso, seguido de un cortejo espléndido, triunfal, a los acordes del himno de la Patria. Ya penetra en el recinto de las leyes por la puerta de honor; ya, en medio de una explosión de entusiasmo rinde su protesta ante el Presidente de la Cámara; suena de nuevo el himno, y sale el gran demócrata, cruzado el pecho por la banda tricolor, y tras él se precipita un enorme gentío ansioso de verlo y victorearlo. Atraviesa a pie la Avenida Central entre dos hileras de soldados; y todas las manos se levantan para aplaudirlo y todos los corazones palpitan a su paso, saludando en él al Primer Ciudadano de la República.

Ese día, el doctor Durán, que abandonó la Cámara furioso cuando don Máximo fue electo Presidente de la misma, tendrá que meterse en cama y hacerse dar una sangría, a causa del sofocón.

PERSEO

ALREDEDOR DEL MUNDO

Río Janeiro, 24.—La candidatura de Wenceslao Bray a la presidencia y la de Urbano Santos a la vicepresidencia son casi seguras. La convención del partido de oposición, se reunirá el sábado, para proclamar a Ruy Barboza. Se ha emitido un decreto aceptando la renuncia del Almirante Huen Bacellar, Jefe de la comisión naval en Europa. Oficialmente se anuncia que el Brasil promulgó el tratado de extradición con los EE. UU.

Londres, 24.—La asociación médica británica reunida en Brighton, discutió la cuestión de crimen y castigo. El príncipe Kropotkin ha dicho que las prisiones son universidades del crimen. Hay que hacer algo para cambiar el sistema. El Doctor Cott ex-Gobernador de la cárcel de Holloway dijo que se había creído que la educación disminuiría los crímenes, pero el resultado ha sido que han disminuido el número de los ataques contra las personas, pero que ha aumentado el número de fraudes hábiles. El reo Sison inspector de prisiones, dijo que le sorprendían tantos artículos de sentimentalismo cenagoso.

Londres, 24.—La conferencia de los embajadores esta tarde, resumió toda la situación balcánica, pero teme que ninguna decisión resulte de la conferencia. Es sabida la divergencia de opiniones que varías de las potencias tienen en cuanto a la propia disposición de Adrianópolis. Se esperaba que el mitin fuera simplemente preliminar para allanar el camino a otros en que los embajadores hayan recibido ya poderes para

tomar medidas decisivas a fin de poner término a la lucha en los Balcanes.

Constantinopla, 24.—El Gobierno otomano contestando hoy la protesta de Bulgaria, por la violación del tratado de Londres, dice, que el avance de las tropas turcas se debe a las atrocidades de los búlgaros y expresa la esperanza de que Bulgaria reconocerá la justicia de la ocupación de Andrinópolis y ayudará a restablecer las relaciones amistosas, protestando pacíficos sentimientos, semejantes a los que animan a Turquía.

Buenos Aires, 24.—La prensa, comentando el embrollo de México, censura los esfuerzos para obtener la amistad del Japón y espera que la prudente observación del Encargado de los Negocios Japonés sea una buena lección; siempre, dice, es peligroso permitir a un poder extraño intervenir cuando el país está convulso por las luchas internas.

Bucharest, 24.—Un telegrama de Nish dice que Servia declinó hoy convencer en el armisticio porque los búlgaros continúan los ataques de sorpresa contra los serbios y griegos.

Atenas, 24.—El Comandante Cardede de la marina británica dió hoy testimonio aquí de las barbaridades de los búlgaros. Dice que él contó personalmente 1700 cadáveres de ancianos, mujeres y niños muertos en Doxato; dice que los cadáveres de los niños estaban perforados de parte a parte, indicando que los búlgaros los habían lanzado al aire y recibido vivos en sus bayonetas.

A Costa Rica

(En la ausencia)

¡Oh, de amor y virtud eterna fuente,
noble patria, santuario de mi vida
de otro mundo en la férvida corriente,
ave al fin en los trópicos nacida,
canta, pensando en ti, con voz doliente
la nostálgica musa que no olvida
que juró, ante el altar de la conciencia,
consagrar a tu dicha su existencia.

¡Oh, mi patria: qué alegre, qué contento
a tus campos de gloria tornaré!
¡Con qué dulce y profundo sentimiento
a ti regresaría!...

A ti vuelva mi loco pensamiento,
a tí va, como un ave el alma mía,
buscando aquellos montes y vergeles
matizados de rosas y cleveles;

aquellos naranjales
que aroman el ambiente,
los en Mayo floridos cafetales
que festonan el llano y la pendiente,
de perfume variados manantiales,
y aquellos que sazona el sol ardiente
riquísimos bananos, frutos de oro,
de las costas atlánticas tesoro.

¡Oh, playas y colinas hechiceras,
paraíso que Milton no cantó,
donde mi alma, soñando sus quimeras,
jamás nublado el horizonte vió;
encantadas riberas
por donde ha poco, delirante yo,
con mi lira entre flores paseaba
y náyades y ondinas evocab!

¡Oh, patria, patria mía, princesita
del Ande primorosa!
poética nación tan pequeña
que parece una lágrima preciosa
del sol, o de una estrella, que palpita
cual rocío en el cáliz de una rosa;
Benjamina de América, modelo
del primitivo Edén, copia del Cielo;

Alhambra natural cuyos primores
anchos ríos y límpidos torrentes
cantan con dulce voz entre las flores;
prodigio arquitectónico en lucientes
jardines levantado a los amores
que en tus salas revelan inocentes,
semejas, cuando el sol las cumbres dora,
el risueño palacio de la Aurora!

Aguija tus corceles, fantasía,
que nunca con tú mágica pintura
podrás, en un prodigio de armonía,
superar en tus lienzos a natura.
Aquellos que la dulce poesía
fingió, como modelos de hermosura,
cífreos campos y éliseos encantados,
son doquiera, y por todo, superados.

Los sueños de Mahomet, los orientales
mansiones adornadas a porfía
de marmóreas columnas y metales
salpicados de regia pederería;
y aquellos de oro y jásped celestiales
alcázares do en ánforas hervía
el néctar delicioso
como elixir de vida misterioso;

do en alcobas y baños lisonjeros
impregnaban de esencias el ambiente
de bien labrada plata pebeteros;
y do en lechos de flores dulcemente
mostraban sus contornos hechiceros
al mortal las hurfes en la ardiente
explosión de la vida, tu belleza
no superan, ¡oh, gran naturaleza!

¡Oh, patria, noble patria! en tus jardines
de nuevo me verás con mis ensueños
y mi frente ceñida de jazmines.
En tus campos sin cesáres ni dueños
Walhallas sin Odines,
y en tus montes risueños,
donde todo es verdad y no mentira,
libre como antes vibrara mi lira.

Yo he de volver a ti, y en las riberas
de tus mares y ríos inspirado,
al pie de las palmeras
en los dulces arpegios encantado
de las aves del trópico parlaras,
cantaré como aún no se ha cantado,
y en tus piedras y troncos esculpida
durará mi canción más que mi vida.

ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

Madrid, Mayo de 1905.

Regocijo popular en la villa de Santa Ana por la llegada de nuestro Candidato

Santa Ana, julio 26.—12.5 p. m.—Hermoso desfile republicano. En todo el camino hemos tenido la satisfacción de ver los vivos Fernández, en las casas, desde San José hasta esta fortaleza republicana; uno que otro viva verde; no es terreno propicio a los duraznos. Escasú gallarda-

LA REUNION DE ANOCHE

La aplanadora republicana, que sale todos los viernes del Club del Hospital hacia la Plaza de la Fábrica, salió anoche, aplastando con su formidable masa y reduciendo a polvo los guijarros que a su paso arroja el grupillo olímpico en su vano intento de detenerla en su marcha victoriosa.

La reunión pasó de 8,000 almas. El tiempo fué magnífico, y los oradores estuvieron espléndidos. Hablando desde la nueva tribuna azul, que es muy hermosa, nuestro Candidato, y los señores Licenciados don Carlos Orozco Castro, José Joaquín Soto, don Francisco Vargas y otras dos o tres personas más.

Don Máximo habló, y habló con avasalladora elocuencia. «Cuando se trató en el Congreso el asunto de la intervención americana—dijo— allí, por mi posición oficial, sellé mis labios, pero aquí, no los sellé! Los republicanos protestamos hoy de cualquier agravio a nuestra bandera y estamos dispuestos a defenderla contra todos los poderes de la tierra;

pero no nos prestamos a farsas olímpicas. Ellos fueron los que encadenaron a Costa Rica con los funestos tratados de Washington. Cuando vinieron aquí Buchanan y Creel, entonces fué que debieron protestar, en vez de festejarlos como lo hicieron y echarle a la Patria la cadena al cuello. ¡Qué vienen a hablar ellos ahora de patriotismo! Los republicanos sabemos cumplir con nuestro deber, y nosotros sí podemos hablar en nombre de la República, porque somos la inmensa mayoría de sus habitantes. Dicen que tenemos compromisos con naciones o compañías extranjeras. ¡Falsarios! ningún compromiso tenemos, más que con la Patria, por la que estamos prontos a derramar toda nuestra sangre.»

En suma, don Máximo estuvo muy elocuyente, y su discurso fué cortado repetidas veces por estruendosos aplausos. Al terminar se le tributó una grandiosa ovación.

La reunión se disolvió a las 10-15 p. m., en el mayor orden.

Queja justificada al señor Director de Correos

Nos vemos en el caso de protestar acerca de la conducta que en muchos pueblos de la República observan sus subalternos o sean los encargados de repartir la correspondencia.

Nuestros corresponsales y agentes nos denuncian el hecho de que en Guadalupe, Zapote, Heredia, Mata Redonda, San Rafael de Desamparados, Escasú, Turrialba y otros muchos pueblos, nuestro periódico EL REPUBLICANO no circula, cuando esta redacción lo despacha diariamente (cuidado especial que se observa), y esto demuestra interés político, y por consiguiente un atropello que se hace a la ley.

Si este hecho se sigue repitiendo, y nuestra justificada queja no es atendida como esperamos, elevaremos una general protesta al señor Presidente de la República.

El discurso del Doctor

¡Por fin el pavo real del duranismo abrió el pico, y como el pavón de la fábula soltó un graznido horroroso!

¡Habló el Doctor Durán! ¡Y habló a impulsos del patriotismo, por primera y última vez en esta legislación!

Lo curioso es que el Doctor sólo habló cuatro palabras para decir cuatro gansadas, y ahora *La Información* publica un largo discurso, exornado de bellas frases, que, según sabemos de fuente fidedigna, fué arreglado y pulido por Alberto Vargas Calvo.

No importa; a pesar de todo, a estas horas, gracias a *La Información*, el Doctor está sentando plaza de gran orador, con sorpresa y espanto de los civiles que creían que su gallo era el único capaz de emular a Mirabeau y a Castelar.

UN ASISTENTE DE LA BARRA

Nota de duelo De Coronado

Este cantón está de duelo por la muerte de doña Guadalupe U. de Cascante, señora buena y estimable esposa de nuestro correligionario don Joaquín Cascante. A sus deudos nuestras muestras de condolencia.

Actos reprobables

En la manifestación de antenoche hubo una nota desagradable. Al intentar pasar por la calle en que está la Casa Presidencial, los manifestantes fueron detenidos por un piquete de policía montado. Entonces, un joven Soler, duranista, pronunció un violento discurso contra el señor Jiménez y el tildó de claudicador y yanquista. Luego, al retirarse, algunos jovencitos del botón verdiblanco, gritaron mueras al Presidente.

Todos estos actos deben ser severamente reprobados por la gente sensata, cuando la conducta del Jefe de la Nación ha sido en un todo ajustada a la moderación y a la ley.

El epíteto de «yanquista» no conviene de ninguna manera a quien siempre ha sido celoso defensor de nuestras libertades.

Nuevo periódico

El miércoles próximo saldrá un nuevo periódico humorístico que de seguro tendrá buena acogida, pues las plumas que en él escribirán son de reconocida jocosidad. Figura como director y propietario el joven republicano Hernán von Bülow.

Bien por nuestros jóvenes a los que deseamos feliz éxito en sus laudables empeños.

PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar, mañana a las 8 p. m. en el Parque Morazán

- 1º—Dauder. Pasodoble.
- Flamenco Lope
- 2º—Mi Patria. Obertura Langlois
- 3º—Moraima. Capricho. Espinosa
- 4º—Caballería Rusticana
- Selecc. Mascagn
- 5º—La Bruja. Jota. Chapul

El Director, R. CAMPABADAL

Pésame

Muy sentido manifestamos los republicanos a la familia del señor José Araya Presidente Honorario de nuestro Partido en esta villa, cuya muerte lamentamos todos sus buenos amigos.

Por la Directiva,
MANUEL ROJAS S.
Turrialba julio 25.

L. RODRIGUEZ

Abogado y Notario

Tiene su oficina abierta en esta ciudad, al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoleón Sánchez. Trabaja a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República.

Liberia 1913.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos *La Africana*, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,
Antonio Urbano Hno.

ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Cº

Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono número 8 Apartado número 28
Telégrafo: LIBRERIA

PEDRO CARDOS ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de toda clase al por mayor

También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros.

Todo a precios de ocasión

¡Filatelistas!

Todo el que desee hacer relaciones con casas extranjeras para la venta de sellos de correos usados, o quiera venderlos, los pago a \$ 2-00 el mil. Entenderse con

Abel Matías Porras
(En Turrialba)

De Heredia

Un honrado ciudadano flagelado por la Policía

Un amigo nuestro de Heredia nos envía copia de una carta que recibió, la cual dice:

«Como usted ha tenido a bien pedirme informes de lo ocurrido entre la autoridad y nosotros, Rafael Lobo y yo, con mucho gusto se los envío, especialmente tratándose de un caso tan grave, dado el concepto que se tiene de la actual administración.»

Con motivo de urgencia, mi amigo Lobo tuvo que ocupar el telégrafo a las doce y media de la noche del domingo 20 de los corrientes. Al salir de la oficina telegráfica tomamos al Oeste; a poco andar nos salió el paso Rafael Arias (a) Gato Negro, policía de esta ciudad; junto con otro compañero del mismo cuerpo, y poniéndome la cruzeta en el pecho me ordenó darme preso.

Yo no hice oposición ninguna, sólo pregunté la causa de tan inesperado procedimiento. Por toda contestación me aplicaron las pizas, a lo que tampoco me opuse, al contrario, dí mis manos para que me amarraran. Otro policía, Lauro Barbosa, hizo preso a Lobo.

Ya en camino para la cárcel y después que pasamos del cuartel, el policía Arias me apretó las pizas hasta donde pudo y sacando la *cutacha* al ver que yo no tenía defensa y que iba sin molestia alguna, me descargó CATORCE CINTARAZOS y sacrificándome con las pizas cada vez más, me llevaron hasta la cárcel. De esta injusticia sin nombre son testigos el otro policía que me conducía sin maltratarme y que se llama Juan R. Miranda, el que llevaba a Lobo y Miguel Pacheco que observaba desde la puerta de su casa. Una vez en la cárcel, protesté

ante el policía de guardia Juan R. Cordero, del atropello que se hacía con un hombre honrado y que nunca ha tenido que ver con la policía, como soy yo. Esto dió motivo para que Arias intentara seguir flagelándome, pero Cordero, el policía de guardia se lo impidió.

El parte fué consignado por ebridad, escándalo, faltas y oposición a la autoridad. Nada de esto es cierto, los testigos lo dirán.

Repito que es primera vez que la policía se roza conmigo; esto lo sabe todo Heredia sin distinción de color político.

Al dejar concluido este informe que sólo verbalmente le podría extender más, debo advertirle que Arias como particular tiene antecedentes conmigo y que escudado por el uniforme se vengó de la manera que dejo relatada.

Al desear para «Gato Negro» un feliz porvenir, doy a usted las más expresivas gracias por el cuidado que se toma al indagar del atropello de que he sido víctima.

Su affmo.,

Tomás Herrera

Nota.—El policía Arias en vez de ser destituido como el prestigio de la Administración actual lo reclama, ha sido pasado a la guardia de la cárcel a prestar un servicio más cómodo para él y probablemente para que reciba a los ciudadanos que por desgracia caigan en sus garras y llevarlos al cerro, pues es voz pública que es el perro de presa de cierto bando político que en tristísima minoría trata de imponerse por la fuerza, haciendo alarde de apoyo oficial.

De San Isidro de Heredia

Despejemos la incógnita

En un pueblo como éste, que siempre ha sido compacto republicano y que ha luchado a todo brazo por la causa democrática sufriendo los desaires de la imposición, es raro, mejor dicho, imposible creer que haya hoy alguno que apoye las ideas del Olimpo, masa completamente contraria a los ideales que pueda perseguir un pueblo; sin embargo, analicemos su Directiva para que vean los que no conocen los asuntos políticos de aquí, que no hay tales carneros; y al grano.

Rafael Araya, es de San Rafael; Herminio Villalobos, está ausente; Alfredo Villalobos, es menor; Eduardo García, menor; Félix Alvarado, no consintió que pusieran su nombre; Eloy Valerio, repetido; Gregorio Villalobos, si de Bernabé o el de Maximiliano, en todo caso es menor; Joaquín Campos, neutral; Manuel Campos, lo mismo, Maximino González, republicano; Manuel Villalobos, republicano; Francisco González, republicano; Maximino Valerio, desconocido; Juan Arce, republicano; Ramón Murillo, desconocido; Abel Zamora, menor; Rogelio Zamora, lo mismo; Onari Argüello, desconocido; Ramón León, republicano; Joaquín Carballo, republicano; Juan Ramírez, protestó y pasó a nuestras filas; José Salazar, republicano; Julio Chacón, protestó; José M. Elizondo, neutral.

Punto y aparte tenemos en conclusión que la tal directiva es un forro número uno; esta directiva a que me refiero ha sido publicada nuevamente en *La Prensa Libre*, pero la han hecho aparecer de esta vez como adhesiones, lo que demuestra a las claras un engaño para sosegar incautos. Haga la resta el lector y me dice cuántos quedan.

JENARO BADILLA

San Isidro de Heredia, julio 24-1913.

De Chomes

Julio, 25.

Acabamos de celebrar bonita reunión; comenaron hablar en club civilista, por insinuación de uno de los oradores; Guido, don Agustín, con frase galana y con muy culto lenguaje, rectificó conceptos injuriosos y mal intencionados de dos de los oradores rojos, lanzados contra nuestro digno jefe. Contesté aseverando su dicho el Presbítero Valenciano, siempre con términos correctos, pero desgraciadamente le siguió en la tribuna un oradorcito de los de a tres de feria que atacó indignamente al amigo Guido. Don Alcibiades Rivera, joven de sangre ardiente, dirigiéndose al pueblo, se lamentó de verse obligado a abandonar la lucha por haber descendido el mismo que los retó a un terreno que está vedado a todo republicano altivo, avergonzando así al poco caballero retador. Abandonamos el club civilista y nos reunimos en el nuestro donde el flagelante verbo de Rivera restañó sobre el enemigo corbarde y falaz. Guido vapuleó al duranismo energicamente, pero siempre en términos cultos. Esta noche celebraremos otra reunión que todos esperan con ansia y en donde volverán a dirigir su voz alentadora y vibrante los oradores Guido y Rivera, hombres pléticos de altivez. Chomes es republicana cada día más y más. ¡Viva Fernández!

Corresponsal

De San Antonio de Desamparados

Julio, 23.

En el número del sábado de «La Unión Nacional», aparece un artí-

BUSCANDO BOBOS

Así se titula un *decentísimo* pasquín que contra mí, en mi carácter de Presidente Municipal de este cantón, publica un *Chano* (que realmente lo es) en *La Prensa Libre* de ayer.

¿Pescando bobos? Imposible, porque todos los que hay en el país militan en las filas del partido cuya divisa es la bandera del reino de Sajonia (divisa y candidato extranjeros probarán al pueblo qué clase de patriotas son los verdes).

Como ciudadano costarricense que soy, tengo derecho para hacer propaganda, como me parezca conveniente, siempre que no viole la ley, contra las causas enemigas del pueblo. Yo he padecido, y mi familia también, y mis coterráneos lo mismo, y toda Costa Rica de igual modo, las violencias del «Círculo de la Argolla» y natural es que trabaje para que él no vuelva a gobernar nunca en Costa Rica.

Falso que yo haga ofrecimientos a nadie: los republicanos no comerciamos con las conciencias, ni envilecemos a nuestros conciudadanos con inmorales halagos: queremos—y eso es lo que prometemos realizar—que Costa Rica esté bien administrada; que los pueblos tengan lo que les corres-

ponde, y que la vida del derecho y de la justicia hagan de nuestro país una nación feliz. Por eso los buenos costarricenses son republicanos. Los que pretenden lucrar con el sudor de los pobres hacen bien en irse a otro bando, porque la causa republicana, noble y santa, no tiene sitio para ellos, sino sólo para los patriotas puros y desinteresados.

¡Calumniam con vuestro descaro de costumbre: esa es el arma de los pequeños!

Gritad que somos zelayistas y que nuestro candidato no llegará al poder: el pueblo de Costa Rica os conoce, fariseos, y sabe lo que significan vuestras mentiras y necesidades a sueldo.

Corresponsal

De Santa Cruz de Guanacaste

Duranismo con elementos del civilismo fueron a encontrar a Pedro Yglesias, sumando entre todos unos 20 individuos.

Yo tuve entrada triunfal con 70 jinetes y enemigos quedaron aplastados. El entusiasmo por la causa republicana no decae un momento, al contrario nuestras filas aumentan considerablemente. El triunfo nuestro es seguro en toda la provincia.

Corresponsal

De Cañas

Julio 25

Civilismo agoniza, demuéstralo la reunión de hoy que presidida por la plana mayor, era de esperarse una concurrencia numerosa; pero qué desencanto para los Jefes al ver su club lleno... de aire, pues eliminando los chiquillos, la cacareada reunión se componía de 20 personas.

La bandera azul flamea ya en el Puerto Arturo del civilismo. ¡Viva Fernández!

Corresponsal

De Heredia

El Lic. don Alfredo González fué recibido en Heredia por gran número de amigos que ansiosos le esperaban en la estación, desde donde le acompañaron hasta su casa.

Por la noche se le dió una serenata a la que concurrieron la mayoría de los republicanos, demostrándole con este acto, la simpatía y el cariño que sus partidarios le profesan.

El señor González obsequió dignamente a todos los concurrentes, y para ellos tuvo frases de elogio y de verdadero compañerismo.

De Puntarenas

Julio 25.

Duranismo efectuó hoy reunión como acostumbra, pero hoy no completó los 50 por ausencia empleados ferrocarril y de la higiene.

Corresponsal

HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TRÁNDOS en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso. Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu! Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

MONTERO HERMANOS

Pulpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital.

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

GRAN HOTEL INTERNACIONAL

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país. Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto.

Alfredo Tosi
Proprietario

Ropa de Canarias bordada a mano

Se encuentra de paso en esta capital, por pocos días, el señor Rafael González López, agente de la Casa SARVELLA PÉRRERA, de Canarias, quien venderá a precios muy bajos, en la

TIENDA DE ENRIQUE RAWSON

frente al Almacén de Steinworth Hno., los artículos siguientes:

Camisones de día	Calzonjes	Cuellos
Camisas de dormir	Corpiños	Manteles
Fustanes	Peñadores	Servilletas
Mañetas o mañanitas	Delantales	Tapetes
Fundas p. almohadas	Vestidos blancos	Cubre bandejas
Almohadones	Vestidos crudos	Cubre vasos
Cortes para blusa	Sábanas	Vestidos para niña
Batas para señora	Colchas	Calzones para niña

y toda clase de ropa interior y exterior para señoras y para niños.

TODO DE PURO HILO BORDADO A MANO
ESTA ROPA SE GARANTIZA DE MUCHISIMA DURACION
OCASION UNICA EN COSTA RICA

En exhibición todo el día en la TIENDA DE ENRIQUE RAWSON
= PRECIOS AL ALCANCE DE TODO EL MUNDO =

SASTRERIA INGLESA

de J. ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses.—Especialidad en trajes de etiqueta.—ESTILO INGLÉS O AMERICANO.

Calle Central, frente a la Botica del Comercio

CONSEJO

¿SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

DIRIJASE A LA
FUNERARIA DEL SUR
DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

Manuel Bejarano

ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

S. OCAMPO R.

San José, Mayo 28 de 1913

Correspondencias de los pueblos

De Capellades

El moribundo y fatalista duranismo está llamado a este mundo, única y exclusivamente a sufrir decepciones terribles; forman castillos en el aire y en terrenos arenosos y cuando más descuidados están, viene una ráfaga huracanada y destruye los cimientos estériles en que apoyan sus mefíticos castillos, y así como aquí, a donde quiera les pasa lo mismo. Véase si nó. Hoy contamos en nuestras filas republicanas a soldados valerosos de carácter y opinión, a magníficos ciudadanos que en un principio habrán errado su camino, apoyando una causa sin razón de ser, una causa única y exclusivamente para los dioses del grande Olimpo en el pueblo no puede tomar parte, en el cual los hombres honrados y trabajadores que mojan el suelo con el sudor de su frente, jamás podrán decir «A nosotros nos toca tal cosa y se nos concederá». Estos buenos hijos del pueblo, que habrán firmado por el duranismo, comprendiendo su error, han retrocedido y han detestado con indignación esa causa y han venido a engrosar nuestras filas, comprendiendo que la causa Republicana, la que postula al Lic. don Máximo Fernández como candidato, es la causa del pueblo, para el pueblo y la que está con el pueblo. Honrados hijos de Capellades, vosotros los que habeis firmado por una causa insana, tomad ejemplos de estos otros y venid a engrosar con vuestras firmas la causa del pueblo, venid, que vuestro partido os acogerá con cariño y regocijo! Ansiosos estamos esperando que el duranismo de aquí, publique su directiva que tiene formada; lo repetimos: con ansia esperamos verla, porque ya nos suponemos que la publicarán tal cual la tienen y eso es lo que nosotros deseamos. Dicen ellos que en el libro de adeptos cuentan con 63 firmas. Muy buenas les serían esas firmas si todas fueran aptas, pero no; entre esas 63 tendremos que sacar como 20 que no son del pueblo, sino que unos son de Buena Vista y por consiguiente pertenecen a Pacayas y otros a Quebrada Honda y por tales a Juan Viñas. Además unos son menores de edad y desde luego son inhábiles. Ahora, sacando los que se han afiliado a nuestra causa y sacando también los que se han resuelto quedar neutrales, quiere decir que la tal directiva duranista desde ahora, la dejamos en la última expresión. Si ellos se atreven a tanto, de publicarla como la tienen, nosotros les ayudaremos con hacer recortes. En cambio, nosotros hoy día contamos en nuestro libro con 51 firmas, todas ellas, del pueblo y mayores de edad; que para ser Capellades un pueblito veintiano en el que se cuentan apenas 155 votantes es ya una decente directiva. Con calma vamos poco a poco y ya veremos que al fin de la jornada, nuestras plazas republicanas habrán aumentado en un 50 por ciento más de los votantes. ¡Pobre doctor Durán y como lo engañan sus fieles propagandistas! Tomen siquiera ejemplo del civilismo que aquí se porta muy decentemente sin hacer halaracas de su partido. Nada tenemos que decir aquí del civilismo, magnífico se porta, hacen su política, como es muy natural pero con decencia; así la

Corresponsal

De Santo Domingo

A mis amigos de San Miguel Norte, San Miguel Sur, Pararito y San Luis Gonzaga

Es extraño que en nuestros distritos existan personas que hayan acogido con beneplácito la candidatura nefasta del doctor don Carlos Durán; causa extrañeza que entre vosotros se encuentren trabajadores afiliados a un partido tan despreciado en todo el país, como es el de la Unión Nacional, pues es preferible ser civilista antes que ser duranista; ya se os ha olvidado los males que a vosotros ha hecho el mismo círculo que hoy rodea al Doctor Durán? No os habéis fijado que el círculo que se llama Olimpo no os busca más que por estos tiempos para engañaros y después burlarse de vosotros? No, no os dejéis engañar por esos mercaderes políticos que ahora os hablan con mucho cariño y después os ven en las ciudades con demasiado desprecio, pues a esas gentes no les gusta hablaros a vosotros los campesinos.

Debe dar vergüenza afiliarse a una causa tan innoble como la del doctor don Carlos Durán, causa en la que sus partidarios no les gusta bajar sino vivir del presupuesto; por lo tanto, a los que hayan firmado en ese Partido les ruego protestar de ese mal querido partido y afiliarse gustosos al muy honrado Partido Republicano que lleva como abanderado al eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández. Asistid a la fiesta republicana que el 4 de agosto próximo se celebrará en esta ciudad en honor al Licenciado don Máximo Fernández y veréis el inmenso Partido que tenemos y no como el de la argolla que son cuatro pelones.

Un Republicano

Sto. Domingo, 24 de julio de 1913.

De Limón

Julio 23

Lujosísima y entusiasta reunión esta noche; asistieron más de 300 republicanos elocuentes discursos, selecta comisión fernandista muy aplaudida.

WRBB

TRIUNFOS REPUBLICANOS

Protesta

Conste que yo, José Garita protesto del abuso de quien me inscribió como miembro de la Directiva Civil de este lugar.—Coronado, 6 de julio de 1913.

José Garita

Testigos: Agustín Cascante, B. Vargas M.

Aclaración

Hago constar que no quiero seguir en un error militando en el Partido Unión Nacional y ante los testigos abajo firmados manifiesto públicamente que seguiré militando en el gran Partido Republicano que proclama como candidato al Lic. don Máximo Fernández.—Coronado, 6 de julio de 1913.

Rafael Rodríguez

Testigos: Higinio Vargas, José E. Ballesteros.

Protesta

Yo, Isidro Rodríguez, hago constar que sin mi consentimiento se puso mi nombre en la Directiva Civilista de este lugar: protesto de ese abuso.—Coronado, 13 de julio de 1913.—A ruego de Isidro Rodríguez que no sabe firmar,

B. Vargas M.

Testigos: Jesús Mora, José E. Ballesteros.

Protesta

Protesto enérgicamente del abuso que se cometió al ponerme en la Directiva Civilista de este cantón.—Coronado, 13 de julio de 1913.

José Vargas A.

Testigo: B. Vargas.

Adhesión

Desde que empezó esta campaña política he permanecido neutral hasta la presente porque todavía mi corazón no había decidido nada, pero de un momento a otro mi conciencia me aconseja que me cobije bajo el pabellón azul.

Por lo tanto desde hoy en adelante quedo en las filas republicanas donde trabajaré con toda mi ardiente fé por el triunfo de nuestro Jefe el Licdo. don Máximo Fernández.—Curridabat Julio de 1913.

Santiago Martínez

Protesta

Hago constar públicamente, que yo José García, vecino de esta ciudad, de profesión mecánico electricista no he pertenecido jamás al funesto partido del olimpo, para que sin mi autorización hayan incluido mi nombre en una de las directivas duranistas.

Mi filiación política es conocida de todos, y para que los del Círculo Cletista-Duranista lo tengan presente se la repito: Soy y seré republicano de los firmes, de los leales, y mi nombre está con todo mi corazón inscrito en la lista del Partido Republicano, que postula para Presidente de la República al eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández.—San José, julio 26 de 1913.

José García

Protesta

Yo, Ramón Tenorio protesto del abuso que cometió el Civilismo al poner mi nombre sin mi consentimiento en su Directiva.—Coronado, julio de 1913.—Rogado de Ramón Tenorio,

José E. Ballesteros

Testigos: Bartolo Jara, B. Vargas M.

Protesta

Yo, Ascensión Marín, hago constar que retiro mi firma dada a favor del Partido Civil.—Coronado, julio de 1913.

Ascensión Marín

Testigos: Higinio Vargas, Ramón Zúñiga Rojas.

Protesta

Yo Vicente Villegas Sosa, protesto enérgicamente de la firma que di por el Partido Duranista, pues la di únicamente por quitarme de las impertinencias de ocho verdes que llegaron a mi casa y me asediaron, sin guardarme consideraciones por venir cansado de mi trabajo. Que sirva esto de ejemplo a los pueblos para que comprendan que los duranistas no le guardan consideraciones a los que vivimos con el sudor de nuestra frente. Lo que quieren es explotar al pueblo, para seguir ellos viviendo sin trabajar.—San Rafael de Heredia, julio 23 de 1913.

Vicente Villegas S

Testigo: Teodoro Ramírez.

Protesta

El infrascrito hace constar que se separa definitivamente de la Liga Pacaquina por no convenir a su honra de bien figurar más en ella, y se adhiere espontáneamente al Partido Republicano por ser el único que busca la felicidad del pueblo costarricense.—Pacaca, julio del 913.

Pío Chavarría

Testigos: Rubén Sanabria B., Rosario Agüero.

Protesta

Habiendo sido engañado por propagandistas del moribundo Partido Duranista y no conviniéndome seguir militando en ese partido enemigo del pueblo trabajador, protesto de la firma que les di, y me adhiero al gran Partido Republicano, cuyo candidato es el único amigo del pueblo.—Pacaca, julio de 1913.

Rubén Solís

Testigo: Rubén Sanabria E.

Protesta

Por no convenirme seguir figurando en el Partido Duranista cuyas tendencias son un peligro para Costa Rica, me retiro de dicho Partido y protesto de la firma que di, quedándome por el momento neutral.—Pacaca, julio de 1913.

Vicente Araya

Testigos: Vicente Ramírez, J. Domingo Bustillos.

Protesta

Por haberse abusado de mi nombre, haciéndome aparecer en una Directiva Duranista sin mi consentimiento, protesto de ese proceder tan incorrecto, el mismo que usa en todas partes el desprestigiado Olimpo, y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano por ser el único que hará la felicidad de Costa Rica.—Pacaca, julio de 1913.

Tobías Granados

Testigos: Jenaro Mendoza, Remigio Matamoros.

Protesta

Yo, Juan Loría, protesto de la firma que di, al Partido Duranista, por haber sido engañado por un propagandista de ese pequeñísimo partido, diciéndome que era el mismo partido republicano por quien andaba trabajando, por lo tanto protesto enérgicamente de dicho partido, y me adhiero al gran Partido Republicano.—San Mateo, 24 de julio de 1913.—Por Juan Loría que so sabe firmar,

Victor Hernández

Testigos: Sebastián Blanco, Julio Salazar.

Protesta

Yo Julio Solís R., protesto de la firma que di por el Partido Duranista y me adhiero al gran Partido Republicano, que postula como candidato al Lic. don Máximo Fernández.—San Mateo, julio 24 de 1913.—Por Julio Solís que no sabe firmar,

Victor Hernández

Testigos: Sebastián Blanco, Julio Salazar.

Protesta

Yo, Ramón Arguedas, protesto enérgicamente de la firma que di por el Partido Duranista y me adhiero al gran Partido Republicano, que lleva como jefe al Licenciado don Máximo Fernández.—San Mateo, 24 de julio de 1913.—Por Ramón Arguedas que no sabe firmar,

Victor Hernández

Protesta

Yo, Alfonso Arce V., mayor de edad y vecino de Santa Rosa, de la ciudad de Santo Domingo; protesto enérgicamente de la firma que di por el Partido Nacional y me adhiero de mi espontánea voluntad al gran Partido Republicano que lleva como abanderado al Lic. don Máximo Fernández.—Santo Domingo, 20 de julio de 1913.

Alfonso Arce V.

NOTA DE ADMINISTRACION

Se suplica a los señores administradores de correos se sirvan poner los sellos correspondientes a sus oficinas, a los periódicos devueltos a ésta, para la buena marcha del periódico.

ARTURO AUBERT,
ADMINISTRADOR.

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la **Cantina Internacional**. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Spriella, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,
Proprietario

JOSE ROIG M.,
Administrador

Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa usted con su señora, y, como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a dónde la llevaría usted?

AL IDEAL ROOM

- Perfectamente, y si anduviera con su novia?
- Con más razón, AL IDEAL ROOM.
- Y si con sus amigos?
- Pues, para darme *taco*, AL IDEAL ROOM.
- Y si anda solo?
- Como soy gente fina, indudablemente IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice *gloria*, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio *non plus*, y sus innumerables encantos que subyugan.

Nueva Relojería de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia. FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

PARTIDO REPUBLICANO

Se recomienda a todos los partidarios el uso constante de la insignia, lo mismo que la colocación en el frente de sus casas, de los vivas y retratos del Candidato.

La Directiva